

# AVANT-PROPOS

---

Il existe plusieurs manières d'utiliser un livre de théologie :

- On peut le ranger sur une étagère, dans l'espoir que son titre impressionnera ses amis. Vous en conviendrez, ce n'est pas très sérieux - imaginez qu'ils vous posent des questions sur son contenu...
- On peut le lire à petites doses, un demi chapitre chaque soir, en surlignant une phrase qui résume bien un paragraphe, ou qui contient une idée forte à retenir.
- On peut le parcourir avec la volonté d'approfondir ses convictions en les confrontant à celles de l'auteur. Il faut alors l'annoter de signes : un « ✓ » pour signifier son accord, un « ? » pour s'inviter à explorer davantage la question, un « non ! » pour souligner là où, décidément, on est sûr d'avoir mieux compris la Bible.
- On peut le commencer par la fin. On gagne à scruter les index et le glossaire pour savoir où récupérer l'information cruciale qui manque à la prédication qu'on prépare. Qui osera parler de Philippiens 2 sans affiner sa compréhension de l'incarnation ? Qui abordera Ésaïe 53 sans définir précisément ce qu'est la rédemption ?
- On peut le consulter pour répondre à un ami qui se pose des questions difficiles, ou qui se laisse séduire par les hérésies actuelles. On l'écoute, on prie, on s'instruit en consultant les hommes de Dieu qui ont quelques longueurs d'avance sur la question, pour offrir une réponse pertinente.
- On peut en faire un outil de formation. Chaque année je parcours un livre général de théologie avec deux ou trois personnes qui veulent grandir dans leur compréhension de la Parole, ou que Dieu prépare à des responsabilités dans l'assemblée. J'ai hâte d'ajouter celui de Paul Enns aux ouvrages disponibles.

Cette *Introduction à la théologie* tiendra la promesse de son titre. Il n'y est pas question de tout décrire, ni de rendre compte de tous les débats, mais d'introduire les discussions principales qui émaillent la réflexion théologique. Pour cela, l'ouvrage présente plusieurs avantages : 1° des tableaux permettent une vue d'ensemble du sujet abordé ; 2° les approches croisées (théologie biblique, systématique, historique, dogmatique et contemporaine) permettent de réfléchir à la théologie selon des angles très différents ; 3° la simplicité du langage permet à chacun d'approfondir sa connaissance de

Dieu ; 4° la perspective résolument évangélique de Paul Enns offre un regard conservateur et respectueux du texte de l'Écriture.

Cet ouvrage sera utile à toute personne qui ambitionne de mieux connaître Dieu et sa Parole.

*Florent Varak*

Pasteur de l'Église Évangélique des Frères et enseignant  
Institut Biblique de Genève, Suisse

# PRÉFACE À LA SECONDE ÉDITION

Depuis la première publication de *The Moody Handbook of Theology* en 1989, un certain nombre de problèmes théologiques ont été soulevés auxquels il faut apporter une réponse – et il reste encore beaucoup de questions en suspens.

Qu'on pense seulement au mouvement charismatique. Bien sûr, il existait bien avant la première édition de cet ouvrage, mais il n'a cessé, depuis, de prendre de l'importance, et s'est également exprimé par la théologie de la prospérité, position qui ne fait pas l'unanimité parmi tous les charismatiques. Dieu désire-t-il réellement que son peuple soit riche et en bonne santé ?

La théologie ouverte propose une autre vision de Dieu. Connaît-il tous les détails de l'avenir ? Sait-il quelles décisions nous prendrons avant que nous les prenions ? En quoi cela influence-t-il notre liberté ? Voilà quelques-unes des questions posées par la théologie ouverte.

Les Églises émergentes constituent encore un autre mouvement à la croissance rapide sur la scène culturelle. Les leaders de ces Églises soutiennent des positions certes fort diverses, mais elles ont toutes le même objectif : tenter d'atteindre la culture postmoderne et la marquer de son influence. Ce mouvement fait-il peser certaines menaces ? Quelles sont les positions théologiques défendues par leurs dirigeants ? Qu'en est-il de leur méthodologie et priorités ?

D'autres questions ne cessent de poindre. La condition féminine fait de plus en plus parler d'elle. Qu'enseigne réellement la Bible au sujet du rôle des femmes dans leur foyer et à l'église ?

La théologie de la domination cherche à promouvoir les confessions chrétiennes dans l'arène publique. Quels en sont les paramètres bibliques ? La théologie du remplacement se fonde sur un aspect de la théologie de l'alliance qui prétend que l'Église a remplacé Israël. Quelle est la place d'Israël dans le programme divin, si toutefois cette nation en a une, d'après cette façon de voir ? C'est une question qui reflète les convictions des dispensationalistes. Assez récemment, le dispensationalisme a évolué vers le dispensationalisme progressif, qui soulève également la question suivante : quelles sont les distinctions à reconnaître entre Israël et l'Église ? Quand commence le règne de Christ – est-il déjà en train de régner, comme le pensent les amilléaristes, ou doit-on encore attendre un royaume à venir, thèse défendue par les dispensationalistes classiques ? Peut-on aussi dire qu'il règne, en un sens, « maintenant mais pas encore » comme le prétendent certains, au sein du dispensationalisme progressif ?

J'ai ajouté certains passages dans des chapitres consacrés à d'autres sujets également, et j'ai donné un plus grand nombre de références bibliographiques ; j'espère que cela contribuera à alimenter la réflexion des lecteurs.

Gardons toujours ceci à l'esprit : si de nouveaux centres d'intérêt se font régulièrement jour en théologie, la vraie doctrine reste immuable. Nous avons peut-être besoin qu'on nous rappelle que Dieu est souverain, qu'il règne en

majesté et en sainteté alors que nous vivons dans un monde déchu. Notre culture semble dévaluer considérablement souveraineté et majesté divines en faveur de l'humanité, qu'elle exalte et à qui elle voudrait conférer une plus grande liberté. Cependant, comme le diront volontiers la plupart des théologiens conservateurs, le Seigneur consumera cet âge selon son plan souverain, au retour glorieux de Jésus-Christ, qui viendra établir son royaume (Mt 25.31).

À l'occasion de la publication de cette nouvelle édition du *The Moody Handbook of Theology* (Introduction à la théologie)<sup>1</sup>, je souhaite remercier Greg Thornton, vice-président et éditeur, à Moody Publishers, pour ses fidèles encouragements et la vision ambitieuse qu'il a toujours gardée pour cet ouvrage. Ce fut une bénédiction de collaborer avec lui à son élaboration. Mes remerciements s'adressent également à Allan Sholes, qui a travaillé avec moi pour modifier expansions et mises à jour. Ce fut un plaisir de travailler avec lui.

J'ai écrit ce livre le cœur lourd. Mon épouse bien-aimée, Helen, avec qui j'ai eu le bonheur de passer 45 ans de lune de miel a été brutalement rappelée à Dieu, le 31 janvier 2005. Nous ne faisons qu'un, littéralement, et je trouve la vie bien difficile sans elle à mes côtés. Cependant, le départ d'Helen m'a donné l'occasion de m'intéresser plus particulièrement au paradis, et c'est ce que reflètent les lignes que j'ai ajoutées sur le sujet du ciel. Je tiens également à remercier Erwin Lutzer, qui m'a comblé de ses encouragements, autant par sa présence fidèle que par son merveilleux ouvrage, *One Minute after You Die* (Une minute après la mort). Merci aussi à Randy Alcorn pour sa contribution cruciale à ce sujet, telle qu'on peut en prendre connaissance dans son livre, *Heaven* (Paradis). La famille de notre Église baptiste à Idlewild, et son pasteur le plus ancien, Ken Whitten, m'ont démontré leur profond amour, et j'en ai été réconforté pendant ces temps douloureux pour moi – ils se sont comportés aussi bien qu'il est possible à une Église de le faire.

Pendant cette passe difficile, je voudrais aussi remercier mon fils et ma belle-fille, Jeremy et Kim, sans oublier leurs chers enfants, qui habitent à proximité et ont su me prodiguer encouragements et consolation. Je remercie aussi pour leur soutien attentif mon fils Terry et toute sa famille, actuellement au Texas.

Les évolutions permanentes que l'on constate sur la scène théologique devraient peut-être nous rappeler que des jours meilleurs sont à venir, et que nous devons continuer à vivre dans l'attente persévérante du jour glorieux du retour de Christ, qui viendra établir son règne éternel. Maranatha ! Ô, viens bientôt, Seigneur !

Colossiens 3.1-4

*Paul Enns*

1. Seule cette seconde édition a été traduite en français.

# PRÉFACE DE LA PREMIÈRE ÉDITION

---

Pendant les séminaires, il arrive souvent que les étudiants viennent me voir à l'issue d'une conférence pour me poser ce genre de questions : « Qu'est ce qu'un amil ? » ou « Quelle différence y a-t-il entre la théologie systématique et la théologie biblique ? » ou encore « Qu'est-ce que la théologie de la libération ? » Ces questions m'ont fait comprendre qu'il manquait un ouvrage d'introduction générale à tout le domaine de la théologie offrant des réponses à des questions simples et élémentaires. C'est en gardant cela à l'esprit que je me suis lancé dans la rédaction du *The Moody Handbook of Theology*. Le public à qui il s'adresse ne se limite pas aux étudiants des instituts, des universités et des séminaires bibliques, mais convient aux enseignants de l'école du dimanche, comme à toute autre personne désireuse d'acquérir une plus grande connaissance de la théologie.

Nombre d'ouvrages théologiques sont trop spécialisés et ne sont pas accessibles au lecteur moyen ou au débutant en théologie. Souvent, l'étudiant est obligé de consulter un grand nombre d'œuvres pour trouver la réponse à des questions élémentaires. Le *The Moody Handbook of Theology* ne prétend pas être définitif ni exhaustif ; il faut y voir un livre introductif destiné à fournir des réponses basiques aux questions qu'on peut se poser à la lecture d'ouvrages de théologie biblique, systématique, historique, dogmatique et contemporaine. Certes, il existe déjà beaucoup d'ouvrages très utiles dans chacun de ces domaines, mais il manquait un ouvrage élémentaire capable de couvrir tout le spectre de la théologie. C'est cette lacune que *The Moody Handbook of Theology* espère pouvoir combler.

En raison de l'ampleur des questions traitées ici, il est bien sûr impossible de traiter toutes les sources et tous les théologiens de chaque discipline. De nouvelles théologies émergent tous les jours de toute façon ! Pour certaines, comme la théologie contemporaine, seuls les ouvrages représentatifs ont été mentionnés.

Bien que cette répartition en cinq domaines principaux soit destinée à fournir une introduction élémentaire, on trouvera d'autres informations pour chaque partie à la fin de chaque chapitre, sous le titre « Pour une étude plus approfondie ». Sous cette rubrique sont énumérées les sources dans lesquelles j'ai puisé, ce qui facilitera la recherche du lecteur sur un sujet donné. Nous recommandons aux débutants de consulter les sources précédées d'un astérisque unique (\*). Cet astérisque renvoie à des ouvrages le plus souvent courts, à un seul chapitre d'un livre ou à des articles de dictionnaires ; parfois, il conseillera un ouvrage plus avancé en raison de sa grande importance. Les études plus exigeantes sont d'habitude désignées par un double astérisque (\*\*\*) et destinées à ceux qui veulent approfondir leur recherche.

Il faut bien comprendre que les choix de listes de sources ont été faits selon le critère de ce qui serait le plus utile au lecteur profane ; il est donc bien entendu qu'il ne s'agit pas de listes exhaustives et que des ouvrages de grande qualité n'y figurent pas.

Outre les bibliographies, des index ont également été fournis à la fin du présent livre pour que le lecteur puisse résoudre une question par sujet, par auteur et par verset de l'Écriture.

Dans tout l'ouvrage, on trouvera une documentation rigoureuse sous forme de notes de bas de page. Parfois, le nombre de ces notes pourra paraître soit insuffisant soit pléthorique. L'auteur s'est pourtant efforcé d'inclure ou d'exclure la documentation selon ce qu'il a estimé le plus approprié aux besoins des lecteurs tels qu'il les perçoit. Ces notes de bas de page indiquent non seulement les sources, permettant ainsi au lecteur de vérifier l'exactitude des citations ou des idées, mais elles lui fournissent également de nouvelles approches pour son étude.

Objectivité, impartialité et exactitude dans la présentation des divers points de vue ont constamment présidé à la rédaction du présent ouvrage. Des autorités reconnues de chaque courant ou point de vue théologique, du calvinisme, de l'arminianisme et du catholicisme, ont été sélectionnées pour représenter leurs idées. Si des textes indispensables au sujet d'une idée ou d'une autre ont été omis, ce ne saurait être intentionnellement.

Il fallait également rendre justice à certaines personnes qui ont laissé leur empreinte sur mon propre ouvrage. C'est pourquoi je rends ici hommage à *Moody Press* pour leur soutien et leur bonne volonté à entreprendre ce vaste projet. Je tiens à exprimer à Dana Gould, rédactrice en chef à *Moody Press*, ma reconnaissance pour son aide et ses encouragements, et sa disponibilité à s'entretenir de cette entreprise avec moi. Merci également à Bob Ramey, rédacteur à *Moody Press*, de sa sympathie et de ses nombreuses suggestions lors du processus de correction.

Quatre personnes ont profondément marqué ma pensée théologique, et c'est une dette que je tiens à reconnaître. Je désire remercier William R. Eichhorst, président et professeur de théologie systématique, au *Winnipeg Bible College* et au *Winnipeg Theological Seminary*. C'est à lui que je dois de m'être intéressé pour la première fois aux vérités doctrinales de l'Écriture. Son engagement envers l'autorité et les doctrines de l'Écriture m'ont aidé à façonner ma propre pensée théologique et ma confiance en la Parole de Dieu. J'ai aussi une dette envers les enseignants du *Dallas Theological Seminary* qui, par leurs écrits et leurs conférences, ont influencé ma conscience théologique. Je pense en particulier à John F. Walvoord, J. Dwight Pentecost et Charles C. Ryrie. Qu'ils soient honorés : leur faculté à communiquer la vérité divine avec tant d'expertise et la profondeur de leurs paroles et de leurs ouvrages sont une source constante d'inspiration pour moi.

Un grand merci également à ma femme et à mes fils (à qui je dédie cet ouvrage) pour leur soutien, leur engagement et les sacrifices qu'ils ont consentis pendant la rédaction de ce livre. Grâce à leur engagement envers ce ministère, ils ont allégé le poids de cette tâche ardue. Chacun de nous croit fermement aux doctrines historiques de la foi chrétienne et nous avons passé de nombreuses heures autour de la table familiale à évoquer les merveilleuses vérités de l'Écriture.

Je tiens par-dessus tout à remercier mon Seigneur, qui m'a insufflé l'énergie de mener à terme ce projet. Ce fut une entreprise de longue haleine, et pourtant, le Seigneur a été fidèle et m'a donné les forces dont j'avais besoin pendant les longues heures passées devant mon ordinateur. Ma seule prière est que le lecteur retire de l'étude de ces doctrines un plus grand amour envers notre grand Dieu et Sauveur, Jésus-Christ. La connaissance est importante, mais elle doit déboucher sur une réponse. Jésus a dit cela dans l'Évangile selon Matthieu : « Tu aimeras le Seigneur ton Dieu de toute ta force, de toute ton âme et de toute ta pensée » (Mt 22.37). Ce qui me tient le plus à cœur est que le *The Moody Handbook of Theology* contribue à l'accomplissement du plus grand commandement auquel doit obéir le lecteur tout au long de sa vie.

*Paul Enns*